

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se romitan están firmados y no se devuelven publíquense ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1,50 »
Número suelto..... 0,10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

UNIÓN REPUBLICANA

Toledo 3 de Abril de 1903.

Muy señor nuestro y distinguido correligionario: Acatando las indicaciones del Jefe del Partido Republicano, D. Nicolás Salmerón, rogamos á usted tome en cuenta el documento que se inserta á continuación y que es de alto interés para la Patria.

RECOMENDACIONES DEL JEFE

PARTIDO REPUBLICANO

Distinguido correligionario: Para demostrar á la faz del país la fuerza del partido republicano, se celebrarán el domingo 12 de Abril mitins en todas las capitales de provincias ó poblaciones de las mismas donde los correligionarios lo estimen conveniente.

Para el mejor éxito del acto recomiendo lo siguiente:
1.º Todos los pueblos de la provincia deben enviar representaciones á la capital ó población en que se celebre el mitin, determinando el número de republicanos representados.

2.º Los presidentes de los mitins comunicarán telegráficamente á los presidentes del mitin en Madrid y de todas las capitales de provincia, el número de reunidos y representados en esta forma:

«Los republicanos de... en número de... saludan á sus correligionarios de...»

De usted afectísimo correligionario. — NICOLÁS SALMERÓN.—Madrid 31 de Marzo de 1903.

Contando con su adhesión incondicional á todo lo que al país conviene, tenemos el honor de invitar á usted á un mitin republicano que se celebrará el día 12 del actual, á las dos de la tarde, en el local de este Casino, Sixto Ramón Parro, núm. 27, ateniéndose al texto de la circular inscrita y encareciéndole se sirva contestar á la mayor brevedad, manifestándonos si concurrirá á dicho acto, y, en caso contrario, nos manifieste el número aproximado de republicanos que existen en esa localidad.

En espera de su contestación quedan de usted afectísimos correligionarios q. b. s. m., El Presidente, Benito G. Gutiérrez.—Vicepresidentes, Enrique Solás, Francisco Palacios.—Secretarios, Ricardo L. Treviño, Federico Roldán.—Vocales, Perfecto Díaz Alonso, Tomás Gómez de Nicolás, Blas Yela del Campo, Antonio Garijo, Teodoro Fernández, Sabas Sánchez Mayoral, José Vera, Juan Valero, Gregorio Prudenciano, Pedro Bueno, Braulio Gutiérrez, Nemesio Lavandera y Juan Ballesteros.

DE LA ASAMBLEA

Una nueva era marea en los fastos del republicanismo español la última grande Asamblea.

El tiempo corre, varían las condiciones y estado psicológico en los pueblos como en los individuos, las ideas se renuevan;... todo, en el concierto de la vida

universal, está sujeto á la ley de renovación. Vivir es renovarse.

El espíritu y los elementos republicanos se renuevan y viven.

Treinta años de andanzas, fuera de la realidad, treinta años de tenacismos aferramientos, de bizantinas discordias, de estériles sectarismos, treinta años de lamentable experiencia, han hecho la obra, posible al fin.

Grandes colaboradores hemos tenido....

No son ya los terribles golpes á la nacionalidad asustados; es la oscura cerrazón de un porvenir preñado de tormentos amenazantes, lo que empuja á los pensadores que de la historia de España se preocupan.

Es una realza militarista, pero sin ejército, una marina sin barcos y.... «sin marina», son eriales inmensos, yermos polvorientos cuando, sobre ellos, el azar no vierte el agua, es «un pasado muerto» pesando en los cargos del presupuesto de la nación;.... el fantasma de la ignorancia y la rutina, la sombra fatídica del separatismo,.... es España, «viajero sentado en la cuneta, al borde del camino, en tanto que los demás pasan veloces»,.... es que «Africa sigue tirando de nosotros, españoles, alejándonos cada vez más del mundo europeo y es de suprema urgencia cortar las amarras»....

Es una oligarquía odiosa, ajositada, trágicamente inepta; es un caciquismo disolvente, desenfrenado, lo que indigna al alma nacional.

Es el sable erigido en criterio para la solución de los conflictos obreros, el mauser ayudando al codicioso maquiavelismo de los grandes mercaderes, factores del imbecil espíritu separatista; son las libertades, los derechos del pueblo mixtificados y escarnecidos lo que, de nuevo, inflama el verbo de la democracia.

La obra de la Restauración ha sido una obra *negativa*, corruptora y.... algo más. Lo vacío, la *negación* está en la Monarquía, las afirmaciones opuestas, en la República.

Ni es la fórmula de la Asamblea, «la República por la República», como quisiera *El Imparcial*: es, «la República por la Patria y por el Progreso», por la democracia y la justicia.

Enohecimiento, impotencia, malaventura, eso es la «Monarquía, poderosa nada más que para precipitar el trágico desenlace en que la nación ha sucumbido» como en su manifiesto afirma la Cámara del alto Aragón; la República es el despertar, la vida nueva, la esperanza.

* * *

Admirable espectáculo el de la Asamblea. Hombres beneméritos, hombres grandes, ante los egoísmos y las miserias de los tiempos, retirados al hogar y al gabinete de estudio, los restos venerables de gloriosas generaciones que fueron, se unen y se mezclan con los representantes de las nuevas, en una misma aspiración todos confundidos; el sabio, el profesor ilustre, al lado del modesto obrero.

Los días de las afirmaciones cerradas, la época de los dogmas, pasó.... ¿Dónde está el numen de la verdad pura?

Pasó—dice el caudillo insigne en su discurso—pasó

«la política romántica de formular programas sacados de la cabeza y afirmados con espíritu cuasi sectario y fanático de dogma».

«Vamos á hacer la política positiva que demandan los tiempos; vamos á realizar una obra constante en la acción. Iremos haciendo el programa en el proceso de la acción»

«....el nombre de República—añade—entraña, de suyo, un programa entero».

Términos, hasta ahora borrosos é indefinidos, aparecen ya bien marcados; las ideologías políticas, los doctrinarismos de escuela que engendran el irreductible espíritu sectario, á la escuela relegados; lo práctico, lo de aplicación inmediata, en práctica fórmula traducido, adaptable al momento histórico.

Del gran crisol, sale moldeada el alma nueva, el nuevo partido republicano, el instrumento de gobierno capaz de «encarnar el presente minuto de nuestra patria».

MAGDALENO DE CASTRO.

28 de Marzo de 1903.

Tiro rápido.

El Sr. Silvela no concede importancia á la Asamblea de Unión republicana.

No es extraño, aunque algo le quede por dentro, porque mientras aquélla se celebraba, él con sus debilidades, promoviendo una crisis, prestaba mejores servicios á la República que los asambleístas.

Desde la salida del Gabinete del Sr. Villaverde, el Jefe del Gobierno no sabe por dónde se anda; la honda división entre sus correligionarios que le condenan por irreflexivo y otras cosas, le traen apesadumbrado y amenaza con abandonar el poder y entregarlo al señor Maura.

¡Jesús, María y José!

Salir de Guatemala y entrar en Guatepeor.

Conferencian con el Presidente del Consejo los señores Maura y Dato.

Algunos Ministros no están conformes con la jefatura (de hecho) del Sr. Maura.

Los soldados de las filas conservadoras divididos en dos bandos se destrazan entre sí.

Esto se va sin remedio, y sin esperar á las elecciones.

La enfermedad del Gobierno es fulminante, y la agonia va á ser terrible.

El Sr. Silvela, que no quiere verse sustituido por el Sr. Villaverde, prefiere echarse en brazos del General Azcárraga, á quien ayudarán en su empresa los Pidales y algún efusivonista.

Pues apaga y vámonos, por que ya todo lo vemos tan negro como el traje talar de los jesuitas.

Y no ganamos para sustos.

Cuando se esperaba y creía la crisis irremediable, asegúrase que ha logrado conjurarla el jefe del Gobierno.